
智行理财网
沈阳天使投资(沈阳天使投资人)

第十四届全国人大代表、沈阳市市长吕志成。 （受访者供图/图）

全力打造“无废城市”样板

南方周末：
二十大之后，“新发展格局”和“高质量发展”成为热词，你如何理解这两个词？

吕志成：
高质量发展，是全面建设社会主义现代化国家的首要任务，是体现新发展理念的发
展，是能够很好满足人民日益增长的美好生活需要的发展。构建新发展格局，是立
足当前、着眼长远把握发展主动权的战略性布局和先手棋，重点在于生产、分配、
流通和消费各个环节的匹配，通过畅通国内大循环、促进国内国际双循环，为高质
量发展提供根本保证。

沈阳始终把高质量发展作为首要任务。同时，沈阳将充分发挥城市的区位、产业、
科技、人才、文化等比较优势，主动对接国家战略，把国家所需、沈阳所能相结合
，建设更高水平开放型经济，全面提升畅通国内大循环、联通国内国际双循环的枢
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纽节点能力，主动服务和融入新发展格局。

南方周末：
你提到沈阳正在加快建设国家中心城市。过去一年，沈阳具体是怎么做的？

吕志成：
一年来，沈阳先后出台了《沈阳建设国家中心城市行动纲要》《沈阳市加快建设国
家中心城市行动计划》等文件，开启了国家中心城市建设新篇章。在建设国家中心
城市总目标的引领下，沈阳围绕建设国家现代综合枢纽、国家先进制造中心、综合
性国家科学中心、区域性金融中心、区域性文化创意中心，着力推进一批重点工程
、重点任务、重点项目，推动城市的发展能级不断增强，影响力不断提升。

南方周末：相关举措为沈阳引领东北地区更好融入新发展格局做了什么样的贡献？

吕志成：
围绕引领东北地区更好融入新发展格局，沈阳重点从以下几方面取得了一些成绩：
一是枢纽作用进一步发挥，沈白高铁、沈丹铁路外迁工程已开工建设，中欧班列开
行数量保持东北第一、全国前列。二是产业能级不断增强，机器人及智能制造集群
入选国家先进制造业集群，成为东北唯一国家服务型制造示范城市。三是创新能力
持续提升，科技成果本地转化率达到48.6%。四是区域发展更加协调，初步建成1
小时交通网，加快融合12条重点产业链和8个产业园区，102项高频政务服务事项
实现都市圈通办。五是对外开放深入拓展。持续拓展“空陆海网”开放通道，自贸
区5项制度创新经验在全国复制推广，跨境电商交易额连续两年实现翻倍增长，中
德、中日、中韩、中俄等园区加快建设，国家服务业扩大开放综合试点正在有序推
进。

南方周末：
沈阳于2022年入选国家“十四五”时期首批“无废城市”建设名单，在打造“无废
城市”的过程中，沈阳采取了哪些措施？有何成效？

吕志成：
“无废城市”建设是落实双碳战略、推动产业转型的重要举措。2022年4月，我市
入选国家“十四五”时期首批“无废城市”建设名单，市委市政府对这项工作高度
重视，成立了工作领导小组，出台了“无废城市”建设工作方案和实施方案，明确
了7大类41项重点工作。

一年来，我们在以下几方面取得了初步成效：在工业固体废物方面，稳步推进沈阳
近海经济区等工业园区循环化改造，支持粉煤灰、煤矸石、冶炼渣等工业固废综合
利用项目建设，推动上下游产业绿色化转型，中德产业园、欧盟工业园获评国家级
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绿色工业园区。在农业固体废物方面，重点推进燃料化、饲料化等秸秆“五化”利
用，实施化肥、农药减量增效行动，全市畜禽粪污资源利用率达到77%，农作物秸
秆综合利用率达到92%以上，废旧农膜回收率稳定在80%以上。在生活源固废废物
方面，截至2022年底，我们建设生活垃圾分类示范小区1056个，建设完成乡镇再
生资源回收站点550个。在危险废物方面，强化分类管理，抓好智能监管，提升处
置能力，医疗废物无害化处置率稳定在100%。在建筑垃圾方面，严格规范管理，
发展绿色建造，持续推动再生利用，绿色建筑占比达到85%，装配式建筑占比达到
60%。

南方周末：“无废城市”建设的下一步是什么？

吕志成：
“无废城市”建设是一项系统工程，需要久久为功，下一步，沈阳将继续加大工作
力度，统筹城市发展与固体废物管理，以减量化、资源化、无害化为主线，持续推
进工业固废资源化利用，促进农业废弃物综合化处置，做好生活源固废减量化治理
，强化危险废物精准化管控，强化建筑垃圾系统化治理，强化制度、技术、市场、
监管等保障体系建设，发挥减污降碳协同效应，进一步提升固体废物治理体系和治
理能力现代化水平，推动城市全面绿色转型，全力打造东北地区具有示范引领作用
的“无废城市”样板。

让投资者安心、顺心、放心

南方周末：
2022年，沈阳全年地区生产总值增长了3.5%，增速高于全国全省平均水平。在过
去一年中，面对整体经济增速放缓、疫情多发散发、外部环境复杂多变等多重压力
，沈阳是如何保持经济的强力韧劲的？

吕志成：
过去一年对于沈阳来说，是极不平凡、极不容易的一年。一年来，沈阳全面落实疫
情要防住、经济要稳住、发展要安全的要求，更好统筹疫情防控和经济社会发展，
更好统筹发展和安全，顶住了经济下行的巨大压力，稳住了经济基本盘，守住了安
全发展底线，实现了经济增速高于全国全省水平。

南方周末：
2022年，沈阳市投资基金发起设立总规模100亿元的天使投资基金，用来支持种子
期、初创期的创业企业发展，这被看作试图打破“投资不过山海关”的尝试。成效
如何？
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吕志成：
2022年5月，沈阳市投资基金发起设立沈阳市天使投资基金，总规模100亿元，首
期规模20亿元，是东北地区规模最大的天使母基金。基金采用“直投+子基金”运
作模式，吸引社会资本对沈阳市重点领域创新型初创期企业实施股权投资。目前，
沈阳市天使基金已吸引许多知名投资机构参与合作，取得了良好的经济效益和社会
影响。

南方周末：
你提到，2022年沈阳的大项目建设取得了突破性进展，接下来将如何推进？

吕志成：
2023年，我们将重点从以下三方面发力：先要推进高质量项目谋划。重点围绕八大
产业链、七大战略性新兴产业和现代服务业，实施项目招大引强行动。同时围绕35
个核心板块和“12+24”配套园区，实施项目满园扩园行动，招引一批高质量项目
，推动产业链迈向中高端。

接着开展高效率项目对接。用好宝马供应商大会、应用场景发布会、承接欧洲产业
座谈会、中国（沈阳）韩国周和“走出去”招商等活动平台，办好“五型经济”应
用场景发布会等重点招商活动，进一步提高招商引资的签约落地率、资金到位率、
项目投产率。

还要推动高标准项目服务。落实市级领导包保和“一个项目、一名领导、一个专班
、一套方案、一抓到底”制度，强化项目落地全过程推进和全要素保障，并努力做
到“拿地即办证、办证即开工”，促进重大项目早落地、早开工、早投产。

南方周末：
接下来将如何引导社会资本投向沈阳城市产业发展重点领域，支持城市经济发展？

吕志成：
沈阳将在以下三方面加大工作力度：首先是坚持政府领投，完善投资基金体系。沈
阳将建设一批运作规范、功能完善、效果显著的投资基金集群，推动形成“科技-产
业-金融”良性循环。预计到2025年，全市新增本地投资机构超过100家，投资基
金业总规模超过千亿元，拉动投资力争达到万亿元。

再就是强化目标导向，分享城市发展机遇。沈阳制造业在全国具备比较优势，在产
业发展、科技创新、城市建设、国企改革等诸多领域有巨大的发展潜力，沈阳在重
点产业链建设、科技成果转化、服务业转型升级、农业强市建设、城市更新、国资
国企改革等方面与社会资本有广阔的合作前景，诚挚邀请广大社会资本关注沈阳、
支持沈阳、选择沈阳。
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最后，要优化发展环境，畅通投资合作渠道。沈阳将持续优化有利于投资兴业的发
展环境，为广大投资者做好服务保障，让各类投资者投得安心、投得顺心、投得放
心。 

南方周末记者 苏有鹏 南方周末实习生 袁智岚
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